COMPORTAMIENTO DE LOS INDICADORES MACROECONOMICOS: EL PRODUCTO TERRITORIAL BRUTO (PTB) (Primera Parte)

El panorama económico salvadoreño es, en la actualidad, extremadamente confuso. Por un lado, parece existir una amplia conciencia de que la economía se hunde en forma bastante rápida en la crisis más profunda que afronta desde los años 30. Esta tendencia de crisis se manifiesta en el embargo y cierre de empresas, en la pérdida y debilitamiento de mercados, en el desempleo y la capacidad ociosa. Contribuyen, además, una política económica e incoherente. Por otra parte, sin embargo, algunas fuentes oficiales afirman que, o no existe tal crisis, o bien que estamos en franco proceso de superarla¹.

Un elemento que, a nuestro juicio, contribuye a confundir el panorama económico es la falta de información objetiva sobre el comportamiento tendencial de las principales variables económicas, y aún más importante, la falta de proyecciones confiables para el futuro próximo, debidamente cuantificadas. A continuación se presentan algunas consideraciones y estimaciones sobre el comportamiento de la economía salvadoreña durante 1980 y las posibles perspectivas de ésta para 1981.

De acuerdo a las proyecciones oficiales realizadas en marzo de 1980, la actividad económica del país medida a través del Producto Territorial Bruto (PTB) disminuirá, en términos reales, en un 2.6%. El estimado anterior se hacía bajo el supuesto de que el Plan Nacional de Emergencia tendría un éxito substancial y tenía como base un incremento nominal en el PTB de 15.8% y un incremento en el nivel general de precios de 19 puntos relativo a 1979².

A estas alturas (febrero de 1981), aún no existen cifras oficiales definitivas el PTB a precios corrientes y/o precios constantes. Por lo tanto, se hace necesario realizar nuevas estimaciones que tomen en cuenta la evidencia empírica disponible.

Es un hecho bastante bien documentado que el ritmo de la actividad económica mantiene una estrecha y relativamente estable relación con la actividad de producción de cemento y la generación de energía eléctrica: a mayor (menor) producción de cemento y energía eléctrica, mayor (menor) será el PTB³. La Tabla No. 1 presenta los datos relativos a estas tres variables y las relaciones mantenidas entre ellas durante el período 1974-1979.

De acuerdo a datos reportados por el Ministerio de Planificación, la producción de cemento durante 1980 puede estimarse en 499,347 toneladas métricas, reflejando una disminución del 14.9% con relación a la producción de 1979. A su vez, la producción de energía eléctrica durante 1980 puede estimarse en 1556.5 millones de Kwh, disminuyendo con relación a 1979 en un 2.0% ⁴. Estas disminuciones, unidas a la relación histórica arriba señalada, permiten hacer algunas estimaciones del PTB durante 1980.

Como puede verse en la Tabla No. 2, aún tomando en cuenta los estimados más altos el PTB a precios corrientes se comportó por abajo de las expectativas previamente elaboradas por la Junta de Gobierno. Siendo optimistas, podemos señalar que durante 1980 el PTB a precios corrientes aumentó como máximo en un 8.0% y pudo incluso, haber disminuído en un 2.0%. Suponiendo que el nivel general de precios se incrementó durante 1980 en 19%, se puede estimar que la disminución real en el PTB fueron entre 8.7% y 17%.

Existen otras evidencias que apoyan nuestras estimaciones, e incluso hacen sospechar que las cifras reales son cercanas o sobrepasan el límite superior de 17.0%. A manera de ejemplo, presentamos el comportamiento durante 1980 de algunas variables que están íntimamente relacionadas con el PTB y la actividad económica general.

Tabla No. 2
Estimaciones del PTB para 1980 (precios corrientes)

	(Precios Corrientes) nillones de colones)	
	Valor máximo	Valor mínimo
Estimado en base a la pro- ducción de cemento. Estimado en base a la pro-	9517.5	7744.8
ducción de energía eléctrica.	8623.0	7486.7

Tabla No. 1

Año	PTB Precios corrientes (millones de C)	Tasa de creci- miento	Prod. cemento (Ton. métricas)		Prod. Electrici- dad (millones de KMW)		(1)/(2)	(1)/(3)
1974	3943.6	18.4	291,494	_	986.0	-	.01352	3.90
1975	4477.7	13.5	335,619	15.13	1059.2	7.42	.01334	4.20
1976	5705.9	27.4	322,748	3.83	1199.1	13.20	.01334	4.20
1977	7167.1	25.6	375,984	16.49	1353.7	12.89	.01906	5.29
1977	7739.7	7.9	532,377	41.59	1487.6	9.89	.01453	5.20
1979	8811.0	13.8	587,467	10.34	1588.3	6.76	.01499	5.54
1979	-		499,347	-14.99	1556.5	- 2.00	-	_

Valores estimados en base a los datos reales reportados para el primer semestre de 1980. Se ha supuesto que la tendencia mostrada en el primer semestre de 1980 se mantiene en el segundo semestre del año.

FUENTE: Indicadores Económicos y Sociales, enero-junio 1980. San Salvador, Ministerio de Planificación.

La tabla No. 4 resalta que la acitvidad real, medida por el PTB, ha descendido durante 1980 a niveles alarmantes. Aún considerando los supuestos más favorables, el PTB (a precios del 62) alcanzó durante 1980 niveles inferiores a los de 1976. Existen, sin embargo, grandes posibilidades de que la actividad económica, es decir, la oferta global de bienes y servicios, haya descendido a niveles inferiores a los alcanzados durante 1974.

Por otro lado, suponiendo las tendencias observadas durante 1980 se prolonguen durante 1981, el PTB a precios del 62 alcanzaría niveles definitivamente inferiores a los de 1974.

Pasa a la pág. 210

Tabla No. 3

Variable	Valores observados 1979	Valores estimados 1980*	Tasa de creci- miento 1979-1980
Consumo de gasolina Consumo de diesel	55049 (miles de gals) 73252 (miles de gals)	47620 (miles de gals) 62608 (miles de gals)	- 15.6% - 17.0%
Consumo de aceites combustibles crudos Volumen de carga	2224 (miles de gals)	1838 (miles de gals)	- 21.0%
transportada por ferro- carril Volumen de carga	6065 (miles de Ton Mt)	4317 (miles de Ton Mt)	- 40.5%
ingresada por vía aérea.	11071	71936 (Ton Mt)	- 53.9%
Volumen de carga sali- do por vía aérea. Volumen de carga y	9229 (Ton Mt)	6639 (Ton Mt)	- 39.0%
descarga a través de los puertos de Acajutla y la Unión Valor de construc-	14697 (miles de Ton Mt)	11814 (miles de Ton Mt)	- 24.4%
ciones autorizadas al sector privado	₡ 211,767,000	₡ 147.162.000	- 43.9%

Las estimaciones tienen como base los datos reales correspondientes al primer semestre de 1980. Se ha supuesto
que las tendencias observadas en el primer Semestre continuaron vigentes a lo largo de 1980.
 FUENTE: Indicadores Económicos y Sociales, enero-junio 1980. San Salvador, Ministerio de Planificación.

A fin de enmarcar adecuadamente las estimaciones del PTB presentadas incluimos la Tabla No. 4.

Tabla No. 4

	PTB	tasa de crecimiento	PTB per-cápita	tasa de crecimiento
1970	2393.6		© 704.5	
71	2508.8	4.8%	717.5	1.8
72	2645.9	5.4	735.3	2.4
73	2779.8	5.1	750.6	2.1
74	2958.4	6.4	776.1	3.4
75	2958.4	6.4	776.1	3.4
76	3246.9	3.9	803.7	1.0
77	3444.9	4.2	828.0	3.0
78	3579.3	3.9	835.8	0.9
79 ·	3527.5	- 1.4	800.0	- 4.3
mín*	2901.0	-17.7	644.6	-19.4
	3202.0	- 9.2	711.5	-11.1
mín*	2389.1	-17.7	511.3	-20.6
1980 máx * mín * 1980 máx *				

Para los estimados 79-80 se ha supuesto, de acuerdo a estimados oficiales un incremento de 19 puntos en el índice de precios con relación a 1979, y que este aumento se mantendrá constante para el período de 80-81. FUENTE: Indicadores Económicos y Sociales, enero-junio 1980. San Salvador, Ministerio de Planificación.

Es interesante notar en la Tabla No. 4 la situación del PTB per-capita, el cual puede ser considerado como un índice grueso o general del potencial de satisfacer las necesidades socio-económicas del — pueblo salvadoreño. El año de 1979 marca el inicio de una situación extremadamente crítica para la economía y sociedad salvadoreña. A partir de ese año, el transcurso del tiempo significa cierre de posibilidades empeoramiento. De ser correctos nuestros estimados, el PTB per-cápita, a precios del 62, alcanzó en 1980 niveles definitivamente inferiores a los de 1971 y, de continuar las tendencias, en 1981 el PTB per-cápita podría llegar a descender a niveles similares a los observados a mediados de la década del 60.

En base a la evidencia presentada se pueden señalar algunas conclusiones:

- 1. La evidencia parece sustentar abrumadoramente la hipótesis y el sentimiento generalizado de que El Salvador experimenta una crisis económica profunda. Esta se manifiesta en un brusco descenso de la demanda y oferta global de bienes y servicios. Necesariamente, lo anterior viene acompañado de disminuciones de volumen de empleo y de los distintos componentes de la demanda.
- 2. A juzgar por el comportamiento de la economía durante 1980, el Plan Nacional de Emergencia y los distintos instrumentos de política económica de la Junta de Gobierno han sido inefectivos y/o poco tiempo eficientes para lograr los objetivos que se proponía dicho Plan: lograr "...la normalización de las actividades económicas... lograr un mejor nivel de ocupación, mejorar los ingresos reales... (e) incrementar la utilización de la capacidad de producción instalada..."5.
- 3. De continuar vigentes dichas políticas, probablemente continuarán las tendencias señaladas, contribuyendo así a profundizar aún más la crisis.
- 4. Urge la revisión y discusión de las tendencias y estimaciones anotadas, a la luz de informaciones y cuantificaciones adicionales sobre el comportamiento económico nacional.

NOTAS

- Ver declaraciones del Ministro de Planificación, Lic. Atilio Viéytez, aparecidas el 16 de enero de 1981 en el Diario Latino, pág. 2-23.
- Ministerio de Planificación. Plan Nacional de Emergencia, 1980. San Salvador, MIPLAN: p. 11.
- Lucía R. de Mascaró y Mascaró, J.L. "La importancia de la construcción en la Economía Nacional y sus Tendencias, "en Tecnología Apropiada para Países en Desarrollo. San Salvador, UCA/EDITORES, 1979: 247-277.
- Ministerio de Planificación. Indicadores Económicos y Sociales, enero-junio 1980. San Salvador, MIPLAN, 1980.
- Ministerio de Planificación.Plan Nacional de Emergencia, 1980, op. cit. :3.

CUDI: Ficha de Análisis No.1